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Crônica da Cidade

Aventuras
na chuva

A chuva limpou o ar, mobilizou os 
pássaros, reverdeceu as plantas e, pa-
rece, foi embora. Sumiu, mas reavivou-
me a memória da construção da casa 
no condomínio em que moro. Vivi al-
gumas aventuras dramáticas. Passei 
um período de sufoco, tive de vender 
o carro, voltava de ônibus, descia no 
ponto do comércio e caminhava 3km 
até a minha casa.

Certo dia, fazia a marcha, quando, 
de repente, o tempo fechou, abrupta-
mente, e tudo se precipitou com velo-
cidade. Em um átimo, começou a cair 
um temporal que transformou a estra-
da de barro em rio corrente.

Subi em um barranco para fugir do 
fluxo da água. Mas, estávamos no iní-
cio da noite, a luz se apagou. Os tro-
vões ribombavam e os raios riscavam 
o espaço com sinais elétricos. De re-
pente, levei um susto, tropecei em al-
go enroscado e caí de boca no barro. 
Levantei-me, outro relâmpago faiscou 
e percebi que havia trombado com um 
rolo de arame farpado.

Mais adiante, em um trecho escar-
pado, o rio da estrada cruzou com a en-
xurrada de uma vala, a água engrossou 
e batia na cintura. Era fazer a travessia 
ou retomar todo o trajeto. Tirei a cartei-
ra, coloquei em uma bolsa, suspendi os 
braços e atravessei o aguaceiro como 
se fosse um Indiana Jones do Cerrado.

A certa altura, eu havia tomado tanta 
chuva que estava com a roupa, os cabe-
los, os sapatos, a bolsa e a alma enchar-
cados. Não adiantava me proteger. Tu-
do bem, sou impermeável. Continuava a 
caminhar imperturbável, sem me preo-
cupar com a chuva, deixando que os 
pingos escorressem pelo corpo inteiro.

Vinha aceso pela luta, mas, ao mesmo 
tempo, desalentado, humilhado e ofen-
dido pela penúria da minha vida. Sem-
pre passava em frente à casa do meu 
amigo americano Everett Lee, que já nos 
deixou. Ele se distinguia por três carac-
terísticas marcantes: a defesa brava do 
meio ambiente, o culto da amizade e o 
uso dos mais cabeludos vocábulos da 
língua portuguesa temperados pelo so-
taque americano.

Soube por terceiros que, certa vez, 
ele conversava com o síndico do con-
domínio, que comentou, enquanto 
eu passava ensopado pela chuva tor-
rencial: “Está devendo seis meses de 

condomínio, vou mover uma ação pa-
ra receber o dinheiro”. Prontamente, 
Lee respondeu ao síndico: “PQP! De-
pois que construir, ele paga. Nenhum 
de nós tem a coragem de fazer o que 
ele faz. Esse cara é herói do condomí-
nio. Não enche o saco, #@&*!”

E, de fato, pouco tempo depois, ter-
minei de erguer a casa e paguei o con-
domínio atrasado. Como é bom a gen-
te ter amigo, como é bom a gente ser 
olhado pelo que temos de melhor, co-
mo é bom a gente ser alvo de um olhar 
generoso. Que velocidade de instinto, 
que sensibilidade, que humanidade. Va-
leu, Lee! PQP!!

EDUCAÇÃO / 

UnB terá cotas para pessoas trans

A decisão estabelece reserva de 2% das vagas em todos os cursos a partir de 2025. Instituição se soma a 

O 
Conselho de Ensino, Pes-
quisa e Extensão da Uni-
versidade de Brasília (Ce-
pe-UnB) aprovou, em as-

sembleia realizada ontem, a me-
dida que implementará cotas pa-
ra pessoas transexuais ingressa-
rem na instituição de ensino. A 
decisão estabelece reserva de 2% 
das vagas em todos os cursos da 
graduação, o que equivale em mé-
dia a uma vaga por carreira.

De acordo com o vice-reitor da 
UnB, Enrique Huelva, a medida 
passará a valer nos próximos ves-
tibulares. O objetivo da decisão é 
ampliar a entrada de grupos mi-
noritários que não se identificam 
com o gênero que tiveram atri-
buído ao nascer, sejam mulheres 
trans, homens trans ou pessoas 
não binárias. Com a aprovação, a 
instituição de ensino se torna a 11ª 
universidade federal a adotar uma 
política inclusiva voltada à comu-
nidade LGBTQIAPN+.

Para a reitoria da UnB, Már-
cia Abrahão, a ação tem por ob-
jetivo democratizar o acesso à 
educação superior. “Esse é mais 
um passo que damos em busca 
de um Brasil mais democrático 
e menos desigual. A UnB é pio-
neira nas ações afirmativas. So-
mos a primeira universidade fe-
deral a adotar o sistema de cotas 
raciais. Outra iniciativa inédita é 
o Vestibular 60+. Além disso, im-
plementamos a Política de Di-
reitos Humanos, a fim de bali-
zar ações sobre o tema, promo-
vendo o respeito à diversidade 
e o acolhimento. Agora, com a 
aprovação das cotas para pes-
soas trans, reafirmamos nosso 
compromisso com a equidade e 
com um país mais justo e solidá-
rio”, afirmou a educadora.

Com cartazes e bandeiras, estudantes manifestam apoio à medida pela inclusão
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outras 10 federais que adotaram a política inclusiva de gênero. Reitora diz ser “mais um passo de um Brasil democrático” 

No Brasil, a Universidade Fe-
deral do Sul da Bahia (UFSB) foi o 
primeiro centro de ensino superior 
público a reservar vagas para pes-
soas trans, em 2018. No ano seguin-
te, a Universidade Federal do ABC 
(UFABC) seguiu o mesmo caminho 
e se tornou a primeira, no estado 
de São Paulo, a adotar a política de 
inclusão. Em 2024, a Universidade 
Federal Fluminense (UFF) foi a pri-
meira do Rio de Janeiro a seguir os 
passos dados pela UFSB e UFABC.

Conquista

O clima na reunião do Cepe
-UnB foi de satisfação, com discur-
sos de professores, coordenado-
res de cursos, alunos e graduados 
festejando a decisão do conselho. 
Kaleb Giulia, que cursou pedago-
gia na universidade, foi um dos que 
pediu a palavra. “Quero olhar pa-
ra todo mundo e quero que todos 
me vejam, porque nunca na histó-
ria tantas pessoas trans estiveram 
aqui (no conselho)”, comentou.

Formado em 2022 e, atualmen-
te, professor concursado do esta-
do de Goiás, Giulia considera que 
a medida abrirá novas portas pa-
ra outras ações que visem à igual-
dade de gênero e diversidade. “Eu 
ingressei na UnB e foi aqui que eu 
transicionei (de gênero). Foi um 
período difícil. Não havia tantas 
pessoas trans e, então, nos jun-
távamos e falávamos sobre gêne-
ro e sexualidade. Fico emociona-
do em ver professores e professo-
ras que lutam por isso. Não só as 
cotas devem ser aclamadas, mas 
a permanência delas. Precisamos 
entrar nessa universidade e ver os 

nossos pares. Precisamos entrar 
no banheiro e, se eu correr risco 
de vida, vão me socorrer. Precisa-
mos ter certeza de que não vamos 
estar sozinhos”, declarou.

Próximo passo

A Universidade Federal Flumi-
nense (UFF), por sua vez, decidiu 
que, a partir de 2025, 2% das va-
gas em todos os seus cursos de 
graduação serão reservadas a es-
tudantes trans, o que pode bene-
ficiar cerca de 300 pessoas no pri-
meiro ano de implementação des-
sa política. A medida é resultado 

de anos de diálogos entre coleti-
vos de estudantes trans e a admi-
nistração da instituição.

A implementação das cotas na 
UFF contará também com um sis-
tema de identificação de gênero, 
uma demanda apresentada pelos 
coletivos de estudantes. Esse pro-
cedimento complementa a auto-
declaração, permitindo que uma 
banca externa avalie a autoiden-
tificação do candidato. Segundo a 
pró-reitora, a medida vai garantir 
a legitimidade e o bom funciona-
mento do processo.

Com sede em Niterói, na re-
gião metropolitana do Rio de Ja-
neiro, e com nove câmpus distri-
buídos pelo estado, a Federal Flu-
minense tem, atualmente, cerca 
de 66 mil alunos. Ela é uma das 11 
instituições federais que oferecem 
mais condições para que estudan-
tes trans possam conquistar um 
diploma superior. Até então, antes 
da decisão da UnB, a Universidade 
Federal de São Paulo (Unifesp) ha-
via sido a última a se juntar a esse 
movimento, anunciando sua de-
cisão em 11 de setembro.

Reunião do conselho acatou entendimentos entre vários grupos do centro de ensino
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Emdoze de setembro de doismil e vinte e quatro, às nove horas, realizou-se
reunião ordinária do Conselho de Administração do Banco do Brasil S.A. (CNPJ:
00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), no Setor de Autarquias Norte, Quadra
5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília (DF), CEP 70040-912, sob a
coordenação da Sra. Anelize Lenzi Ruas deAlmeida e com participação presencial
dos Conselheiros Kelly Tatiane Martins Quirino, Paulo Roberto Simão Bijos,
Robert Juenemann e Tarciana Paula Gomes Medeiros, e, por videoconferência,
da Sra. Elisa Vieira Leonel e do Sr. Marcelo Gasparino da Silva. Ausente, por
������ ����������� � ��� ����� ��������� ����
�� 	����� ��������� �������� �
���� ������� ������� �������� ��������� � ��� ���� ����� �� ������ ������� ������
���� ���������� �� �������� �� ������ �� ���� �� �� ���  �
����� ������ 
������� �������������� ����� � �����	 ��	��������������������� �
o Conselho de Administração assistiu à palestra sobre “Ética e Habilidades Sociais
� ������� �� �
�� ����� � ���
�� ��� ��
���������� ��������� ���� ��� ��������
�� ������� ������� ��������� � ����������� �� ����������� ������� �� ��������
���� ������ �� �������� ���� ��������� ����������� �������� ��  �� ����� ��
��� � ������ �� �������� ���� Technische Universtät Kaiserslautern (Alemanha), a
������ �� ��������� ���� �� �� ��������� �� �������� � ��� ������������ ����
17, §4º, no Decreto 8.945/2016, art. 18, VI, e art. 42, IV, e do Decreto 11.129/2022,
���� ¡¢� ��� 	����� ������������� � ������ �� �������� �� ��������������� ��
Cristina Rosa Garcia, Carla Nesi, Felipe Guimarães Geissler Prince, Francisco
��
���� ���������� ����  ������ �������� ���� ������� ���� ��
� � �����
Geovanne Tobias da Silva, membros da Diretoria Executiva, Gerentes Gerais
� ������� �£��������� ����� � �¤	�¥�¦ � ��¥��	 �� ����  �
���	§ �� ����	 �� ������ � � ���	§ �� ���	�¥	���������
��� ��� ��� ������ � ������� � �£����� �� ������ �� ����  ����� ��
������� ���� � ������ ��� �������� �� �¨��¨����©� � �� ������ �� ���
������ ��
��� � ������ ��� �������� �� �¡��¨����©� ��� ��� �� ����ª �����
� ���« � �� �	�������� �� ����	 �� �¥	� ¥� � ����� ����������
�� ���¬��� �£������� �� ���������� �� ��������� ����� �������� � �
���©�
���������� ���� ������� �����ª � ���	§ ��  ���� � �� ����	�� �� ��� �
����� ���������� ��� ������� �� ������ ����������� ���� ��� ������ ��
����
���������� �� �����®ª ����� �  ���	¯ � � ��¥�� �� ��¥°¥���� � ��
���© � ������� �  �������� ��������� �� ���� �� ��±���� ��� ���� ���� �� ��
junho de 2024, em atendimento à Resolução CMN nº 4859/2020; (...) • PAINELDE
 ���� � ����� ���������� �� ����� ��  ����� �� �� � ��� ��������� ���� �
���£��� ���®��� ��������� ���� �����������®��� �� �������� ������ � ������ ��
 �����ª ����� ��������¥���������¥	���� «	����������������
conhecimento do reporte semestral referente ao desempenho socioambiental do
��� ���®���� � ���������� � �� ��¬����� ���������� ������� � �� 
��������
��������� ���� �����������®��� ������ � ���������������ª ����� �  �¥°¥�����
�¥������  �� ����¥��	 �²¦ � ���� �� �� ����������� �� ³����� ��
������ � �������������� �³��� ������ � ���� ���������� ��������� � ��������
�� �������� ������� ����������� ������������ � ��
����� � ������� ��� �� ��� �
Sr. Gabriel Muricca Galípolo, eleito Conselheiro de Administração pela Assembleia
����� ����������� �� �¢��©������ ������� �� ���
� �� ����¢������ ¥��� ����
havendo a tratar, a Sra. Coordenadora deu por encerrada a reunião às quatorze
������ �� ���� ���  ����
� ¥��� ���
��� ������¬���� ����� ������ ���� ��� ����
lida e achada conforme, vai assinada por mim e pelos Conselheiros. Ass.) Anelize
Lenzi Ruas de Almeida, Elisa Vieira Leonel, Kelly Tatiane Martins Quirino, Marcelo
Gasparino da Silva, Paulo Roberto Simão Bijos, Robert Juenemann e Tarciana
����� ����� ���������  ����
� ¥��� ���
�� � ������¬���� � ���� ����������
��������� � �������� �� �������� ������� ��������� � ��
����� �� ���������© ��� �
±���� ����¨¨¢ � ������  ����� �� ������ � ������¬����������

Extrato da Ata da Reunião Ordinária do Conselho de

Administração Realizada em Doze de Setembro de Dois

Mil e Vinte e Quatro

CNPJ 00.000.000/0001-91
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Em seis de agosto de dois mil e vinte e quatro, às nove horas e quarenta
minutos, realizou-se reunião ordinária do Conselho de Administração do Banco
do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), no Setor de
Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte - Brasília (DF),
CEP 70040-912, sob presidência do Sr. Dario Carnevalli Durigan e com participação
presencial dos Conselheiros Kelly Tatiane Martins Quirino, Marcelo Gasparino da
Silva, Paulo Roberto Simão Bijos e Robert Juenemann, e, por videoconferência,
das Sras. Anelize Lenzi Ruas deAlmeida e Elisa Vieira Leonel. Ausente, por motivo
����������� � ���� �������� ����� ���� 
�������� ���	�� ��������� ��������� �
���� �������� ������� �������� ��������� � � ��� ���� ����� �� ������ ������� �����
como assessores do Conselho, nos termos do art. 18 de seu Regimento Interno.
Em razão da ausência da Presidenta Tarciana, participou da reunião, sem direito a
voto, o Sr. Felipe Guimarães Geissler Prince, Vice-Presidente de Controles Internos
e Gestão de Riscos, respondendo cumulativamente pela função de Presidente
do BB, nos termos do art. 11 do Regimento Interno do Conselho. O Conselho de
Administração (CA): • SISTEMA DE AVALIAÇÃO DE RISCOS E CONTROLES –
tomou conhecimento da apresentação sobre o resultado da avaliação do SCR do
Conglomerado BB - Ciclo 2023, realizada pelos representantes do Departamento
de Supervisão Bancária do Banco Central do Brasil (Desup), Srs. Belline Santana,
George Ohara, Enzo Petrarca e Rodomarque Meira; (...) • PARECER DOS
AUDITORES INDEPENDENTES – tomou conhecimento do parecer dos auditores
independentes sobre as Demonstrações Contábeis relativas ao 1S24, apresentado
pelos Srs. João Alouche e Pedro Machado, representantes da KPMG Auditores
Independentes; • RESUMO DO RELATÓRIO DO COMITÊ DE AUDITORIA
(COAUD) – aprovou o resumo do Relatório do Coaud acerca das Demonstrações
Contábeis Individuais e Consolidadas (Bacen/Cosif e IFRS), relativo ao 1S24,
apresentado por seu Coordenador; • RELATÓRIO DA ADMINISTRAÇÃO 1S24
(BACEN/COSIF E IFRS) – aprovou o Relatório da Administração nos padrões
Bacen/Cosif e IFRS referente ao 1S24; • DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS 1S24 –
aprovou as Demonstrações Contábeis individuais e consolidadas no padrão Bacen/
Cosif e as Demonstrações Contábeis intermediárias consolidadas condensadas
em IFRS, referentes ao 1S24; • POLÍTICA ESPECÍFICA DE UTILIZAÇÃO DE
INSTRUMENTOS FINANCEIROS DERIVATIVOS – aprovou a revisão, sem
����������� �� �������� ��������� �� �������� � �� ������������ ����������
Derivativos; (...) • DECLARAÇÃO DEAPETITE E TOLERÂNCIAARISCOS 2024 –
aprovou a revisão dos limites de tolerância a riscos; (...) • RELATÓRIO DOCOMITÊ
DE AUDITORIA (COAUD) – tomou conhecimento do Relatório do Coaud acerca
das Demonstrações Contábeis Individuais e Consolidadas (Bacen/Cosif e IFRS)
relativo ao 1S24; • SUMÁRIO DE ATIVIDADES DAAUDITORIA INTERNA – tomou
conhecimento do Sumário Executivo de Atividades da Auditoria Interna referente
a jul/2024, elaborado pela Auditoria Interna. Nada mais havendo a tratar, o Sr.
Presidente deu por encerrada a reunião, às treze horas e vinte minutos, da qual
eu, Rodrigo Nunes Gurgel, Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e achada
conforme, vai assinada por mim e pelos Conselheiros. Ass.) Dario Carnevalli
Durigan, Anelize Lenzi Ruas de Almeida, Elisa Vieira Leonel, Kelly Tatiane
Martins Quirino, Marcelo Gasparino da Silva, Paulo Roberto Simão Bijos e Robert
Juenemann. Rodrigo Nunes Gurgel - Secretário. A Junta Comercial, Industrial
� �������� �� �������� ������ ��������� � �������� �� ���������� ��	 � ������
2607744 - Fabianne Raissa da Fonseca - Secretária-Geral.
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Em seis de agosto de dois mil e vinte e quatro, às treze horas e vinte e
cinco minutos, realizou-se reunião extraordinária do Conselho de Administração
do Banco do Brasil S.A. (CNPJ: 00.000.000/0001-91; NIRE: 5330000063-8), no
Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Lote B, Torre Sul, 15º andar, Asa Norte -
Brasília (DF), CEP 70040-912, sob presidência do Sr. Dario Carnevalli Durigan e
com participação presencial dos Conselheiros Marcelo Gasparino da Silva, Paulo
Roberto Simão Bijos e Robert Juenemann, e, por videoconferência, das Sras.
������� ����� ���� ��������� � ����� ������ �������������� ��� ���
� 	���������
a Sra. Tarciana Paula Gomes Medeiros. Também estiveram presentes a Sra.
Lucinéia Possar, Diretora Jurídica, e o Sr. IramAlves de Souza, Auditor Geral, como
assessores do Conselho, nos termos do art. 18 de seu Regimento Interno. Em razão
da ausência da Presidenta Tarciana, participou da reunião, sem direito a voto, o Sr.
Felipe Guimarães Geissler Prince, Vice-Presidente de Controles Internos e Gestão
de Riscos, respondendo cumulativamente pela função de Presidente do BB, nos
termos do art. 11 do Regimento Interno do Conselho. O Conselho deAdministração
(CA): (...) • RELATÓRIO DE CONFORMIDADE DOS VALORES PAGOS AOS
INTEGRANTES DOS ÓRGÃOS ESTATUTÁRIOS DO BB – tomou conhecimento
do Relatório de Conformidade dos pagamentos realizados aos integrantes da
Diretoria Executiva, Conselho de Administração, Conselho Fiscal, Comitê de
Auditoria e Comitê de Riscos e de Capital no período de 1º.04.2023 a 31.03.2024;
Foi registrada a abstenção da Conselheira Elisa Vieira Leonel em razão da função
desempenhada noMinistério da Gestão e da Inovação emServiços Públicos/Sest,
�� ����� � �� ������ �������� �������� ������ �� ��������� ����� ������� ���������
sem a participação da Conselheira representante dos funcionários do Banco do
Brasil, em cumprimento ao disposto no art.18, §6°, do Estatuto Social, de forma a
�� ������ �������� �������� ������ �� ��������� ���� ���� ��
���� � ����� � ���
Presidente deu por encerrada a reunião, às quatorze horas e vinte e cinco minutos,
da qual eu, Rodrigo Nunes Gurgel, Secretário, mandei lavrar esta ata que, lida e
achada conforme, vai assinada por mim e pelos Conselheiros.Ass.) Dario Carnevalli
Durigan, Anelize Lenzi Ruas de Almeida, Elisa Vieira Leonel, Marcelo Gasparino
da Silva, Paulo Roberto Simão Bijos e Robert Juenemann. Rodrigo Nunes Gurgel
� ���������� � ����  ��������� �������� � ���
���� �� ������ ������� ��������
o registro em 25/09/2024 sob o número 2607745 - Fabianne Raissa da Fonseca -
Secretária-Geral.
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